

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII Suscripción: Tortosa, un mes 0-50 ptas. Fuera, un trimestre 1-50 id.

TORTOSA 6 DE ABRIL DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10 N.º 996

## LO QUE QUIERE EL PAÍS

# NO MAS GUERRA DEL RIF

Ante las frecuentes sorpresas que experimentan las tropas españolas en Marruecos, ocasionándolas gran número de víctimas, piden algunos periódicos que se cambie de sistema de lucha con los rifeños y que sea otro general, y no el que ahora está al frente de ellas, el que lleve la dirección de la guerra.

Posible es que con otro modo de combatir a los rifeños fueran menores las pérdidas experimentadas por el ejército. Pero qué es lo que interesa a España y lo que España quiere? Que la guerra siga y siga, aunque sin sufrir esos tremendos y constantes reveses, ó que la guerra concluya?

Bien claramente está indicando la respuesta.

Deplorando que la dirección de esa lucha haya sido tan desacertada, no es su deseo que se observe otra táctica y que al general Aldave le sustituya Luque Weyler, Echagüe u Orozco. Lo que quiere, lo que ansia es que la guerra termine inmediatamente, rectificando nuestros gobernantes, ó quienes los inspiran, sus insensatos propósitos.

Aparte de que á otro modo de luchar opondrán los rifeños que que más les beneficiara (y el claro muestras han dado de ser linceces en achaques de guerra), el que las fuerzas españolas fueran mejor dirigidas ni ahorraría los enormes gastos que su sostenimiento exigiría ni impediría que hubiese muchas, muchísimas vicisitudes.

¿No son fieros los rifeños? No les ayuda extraordinariamente en su resistencia la naturaleza de su suelo, ingrata en cambio, para quien pretenda conquistarlo? No son hombres que viven siempre guerreando, y á quienes la muerte no asusta lo más mínimo? No defienden la independencia de su país? Pues gentes de tales condiciones no pueden ser vencidas

por una Nación de escaso vigor económico como la nuestra, y cuyos soldados no llevan al Rif ideal ninguno ni el menor entusiasmo, porque ni allí van á realizar fines de justicia ni de civilización, ni á obtener provechos para los suyos.

Con buena ó mala dirección, con pocos ó muchos generales, operando con tropas regulares ó lanzando sobre los rifeños los hombres más sanguinarios y malvados, la conquista de aquel territorio no puede ser para España más que la causa de su total desercido y de su formidable y decisiva caída.

Por eso, la inmensa mayoría de los ciudadanos no vacila, por eso no pide que se rectifique el plan de guerra ni que ocupe otro general el puesto de Aldave. Pide, reclama, llegará á imponerla, si no es atendida su voz, que es la que debe imperar, la paz, el desistimiento de aquella loca aventura, á la que Maurá nos llevó y en la que Canalejas ha avanzado ciegamente, y que tanta sangre y tantos millones ha costado ya á la Nación.

No más guerra con el Rif; no más sangre vertida estérilmente, no más derroche de millones, necesarios para el desarrollo de la instrucción y de la riqueza de este atrasado pueblo; no más jornadas bochornosas y tristes, como la del día 22 de marzo.

Lo que hace algunos meses reclamaban los republicanos y socialistas es lo que hoy reclama con imperio casi todo el país: **QUE TERMINE HONROSAMENTE LA GUERRA Y QUE REINGRESEN LAS TROPAS EN LAS ZONAS DEFENSIVAS DE NUESTRAS PLAZAS.**

Ahí está el remedio al mal de Marruecos, no en el cambio de un general por otro ni en seguir

táctica distinta á la empleada hasta ahora.

**Pablo Iglesias.**

## Atracción de forasteros

Primer anuncio; primer fracaso

Se anunció que la procesión que se celebró el domingo, constituiría el primer triunfo de este organismo, fue como todos los años. Un fracaso, y un fracaso de aquellos que pasan á la historia, pero no superficialmente sino hunden en los bolsillos.

Vamos á ver quién pagará los gastos? El clero? Los comerciantes? El Obispo? La comisión? Pobres de los que trabajaron! Porque es muy justo y natural que quien trabaje cobre. Donde está lo recaudado? Hay bastante para pagar, con la suscripción abierta?

Porque no queremos saber, si el comerciante A ó B, dió crédito la cera que sirvió para los que se disfrazaron de Vestas á sueldo, ó hizo para reparar los vestidos ó hacer nuevos. Si los que se vistieron de Soldados romanos, cobraron á razón de diez reales, algo su íe. Si los *va-malichs* que conducían los misterios pudieron cantar victoria por llevar tan preciosa carga con el cobro de sus haberes en la mano por el sudor de su trabajo, al estar en el obivo

Nada de esto nos preocupa, ni nos da frío ni calor, solo nos preocupa que la madre naturaleza nos dé continuamente la razón, y esta es que además de los fracasos, siempre ó casi siempre después de una mogiganga como la del Domingo, que estaba en tiempo por llover y al ver el día desde lo alto, toda la hipocresía de esta tierra, despegó las nubes y con un viento huracanado barrió, las que tantos beneficios había de reportar, para estos campos, que se podrían encender todos con una cerilla, por falta de agua.

Ya lo ven, ni dejarles hacer las cosas como se proponen: si los conocerá su dios.

Se anunció pomposamente que se haría un simulacro por los bomberos; este simulacro no se efectuó, porque la cosa es natural, hay políticos fracasados al frente de la comisión y como los obreros que componen el dignísimo cuerpo de bomberos los conocen, quisieron saber antes quien pagaba su trabajo y como el refrán dice: *á gato escaldado con agua fría tiene bastante*, y este otro: *Si quieres que el ciego cante, dale la paga por delante*, vieron que no cobrarían y si cobraban tarde ó nunca pensaron y pensaron muy bien: *Estos quieren vestirse con plumas ajenas* y los conocemos lo bastante y nosotros nos sobramos y nos bastamos, para hacer en beneficio de Tortosa todo lo que creamos conveniente, pero para estos, para estos nada, absolutamente nada y así es como se pagan las deudas contraídas con el pueblo; ¡se

creen estos señores que se olvidan tan fácilmente los agravios inferidos á los hijos del pueblo!

Aprendán, que aun veremos más.

Anunciaron como número de fiesta,

la conferencia que dió nuestro correligionario el Diputado provincial D. José Mestre, en el Orfeo Tortosino y si este señor, se entera con anticipación que tenía que servir de clarificador en un programa, que se sirven los hipócritas esos para lograr fines que jamás podrán lograr el señor Mestre, no viene á Tortosa, pero el Sr. Mestre se comprometió á dar la conferencia, y no para que figure su nombre en un ridículo programa de, no una atracción de forasteros, sino de una atracción de ilusos, que sirve para cazar incautos para lograr sus fines políticos, ya que todas las intenciones le han fracasado. Para esto tenemos la completa seguridad que D. José Mestre no hubiera pisado las calles de Tortosa. Que conste.

Estos fracasos, tienen su explicación como hemos demostrado varias veces, porque es necesario estudiar los personajes que integran la comisión y estudiarlos, bien estudiados que sean, separaremos unos pocos, muy pocos, analizaremos los que quedan y nos demostraran los hechos y sus cosas que no es posible con esta gente ir á ninguna parte, por fracasados, por caciques y por milo *puntos suspensivos*, —más vale callar y no ahorraremos, el olor que despiden porquería, cuando no se cesan de moverla.

Los de la atracción de forasteros quedan satisfechos de su primer fracaso. Los comerciantes de Tortosa, se contenten, que con esta clase de fiestas, no ven aumentar sus ingresos?

**El miembro**

EN EL "ORFEÓ TORTOSINO"

## La conferencia de D. José Mestre

Interesantísima en extremo fue la conferencia que dió el domingo último en el "Orfeo" nuestro querido amigo el diputado republicano D. José Mestre, Director de la Cátedra ambulante de agricultura, habiéndose congregado numerosísima concurrencia que no cabía en el espacioso salón de actos del "Orfeo".

Después de breves frases de presentación, pronunciadas por el presidente del "Orfeo", el Sr. Mestre dió comienzo á su notable conferencia, expresando en términos claros y sencillos su gratitud al "Orfeo" por haberle invitado á dar la conferencia, añadiendo que si otra sociedad lo hubiera hecho, con gusto hubiera ido á ella.

Después de algunos antecedentes históricos sobre el olivo, se ocupó de la importancia del mismo, citando

textos de Columbus y otras en apoyo de sus afirmaciones.

Dividió el objeto en dos grupos tratando primero del cultivo y luego de las enfermedades del olivo, punto este el más importante de la conferencia.

La materia referente al cultivo la subdividió en tres partes; cultivo propiamente tal, poda y abonos; el primero tiene un fin bien atmosférico, bien encaminado a destruir las malas hierbas ó para conservar la humedad.

Respecto á la poda, hizo resaltar su importancia, indicando que aquella operación puede tener tres objetos: formación del árbol, fructificación del mismo y tratamiento curativo; que se emplean tres sistemas, nulo, fuerte ó medio según los casos, citando una serie de reglas para que la poda se haga en debidas condiciones.

Referente á los abonos explicó el modo y época de aplicarlos, así como la necesidad de que sean adecuadas a cada caso particular, haciendo atinadas observaciones sobre la reproducción e injerto.

Pasado á la segunda parte de la conferencia, trató magistralmente de las enfermedades del olivo, descubriendo los caracteres que presenta el kermes, la negrilla, tisegaminadora, tuberculosis (berrugas del olivo), la conocida vulgarmente con el nombre de *ull de peix*, el barrenillo y la mosca, enumerando las manifestaciones del mal y los tratamientos para combatirlo, explicando las fórmulas más económicas y eficaces.

Hizo notar la conveniencia de promover la lucha del insecto contra el insecto, á fin de que los perjudiciales al olivo puedan ser destruidos, citando curiosos ejemplos demostrativos. Para mejor comprensión repartió entre los concurrentes, hojas de olivo atacado de las diferentes enfermedades.

Terminó el Sr. Mestres la conferencia, ofreciendo el concurso de la Diputación de Tarragona, si Tortosa facilita campos de demostración para que de manera práctica y eficaz puedan hacerse toda clase de estudios relativos al olivo.

Una entusiasta salva de aplausos coronó la labor de nuestro querido correligionario Sr. Mestres, que recibió infinitas felicitaciones por su meritisima disertación.

El acto del domingo revistió verdadera importancia, saliendo altamente satisfechos todos los que á él concurrieron, siendo generales los placeres al Sr. Mestres y al "Orfeo", complaciéndonos en unir á ellos los nuestros más sinceros.

## Una República clerical La Inquisición triunfante

Sébase lo que ocurre en el Ecuador.—Los asesinos ultramontanos. Horribles persecuciones.

La Delegación sevillana de la Liga Anticlerical Española, nos envía la siguiente Hoja, que, por su extraordinario interés y por servir á la divulgación de los crímenes de la República jesuítica, reproducimos:

"La prensa periódica de todos los países ha dado cuenta de las horribles matanzas y crueles suplicios de que los clericales de la República del Ecuador han hecho víctimas á los revolucionarios radicales de aquel país, actualmente dominado por los jesuitas.

Hé aquí el relato que de aquellas escenas salvajes hace uno de los aludidos periódicos:

"En Guayaquil, después de la capitulación de las fuerzas revolucionarias, el populacho, instigado por los elementos políticos ultramontanos, enemigos del partido radical vencido, se dedicó á asesinar á los prisioneros.

El general Montero, presidente de la Junta revolucionaria disuelta, fué sacado de la prisión y arrastrado á la plaza pública. En ella habian encendido una gran hoguera, á donde le arrojaron. Cuando estaba á medio quemar, lo sacaron de la hoguera y lo sumergieron en una gran cuba llena de agua de donde le extrajeron, para arrojarlo de nuevo á las llamas. Su suplicio duró más de una hora.

Pero lo sucedido en Quito es más abominable todavía.

La multitud, sugestionada, invadió la cárcel y asesinó á más de cien prisioneros, detenidos por conspiradores. Cuatro generales y el publicista Corral fueron conducidos al cementerio de San Diego. Allí se desarrolló una escena espantosa.

Aquellos verdugos fanatizados empezaron por cortar la lengua á los cinco infortunados. Luego los invitaron á pronunciar discursos. Después los arribillaron de pequeñas heridas hechas á cálculo en las partes más sensibles del cuerpo. Enseguida les cortaron con un hacha los pies y las manos. Luego los suspendieron en altos palos y, cortando las cuerdas, los hicieron caer á tierra. Por último, los rociaron de petróleo y les prendieron fuego. Cuando los víctimas agonizaban les apagaron el fuego y les cortaron la cabeza.

La cabeza y el corazón del general Eloy Alfaro, ex-presidente de la República, fueron paseados, clavados en picas, por toda la población.

El Gobierno dejó hacer á aquellos salvajes, que gozan de la impunidad más absoluta.

Los afiliados al partido radical emigran por millares y las autoridades encarcelan á todos los que consideran sospechosos.

La relación de estos hechos ha conmovido profundamente la conciencia universal, y todas las naciones civilizadas se aprestan á formular una protesta colectiva contra los instigadores y, por consiguiente, responsables morales de aquellas crueldades.

El "Bureau International de la Libre Pensée", de Bruxelles, se ha creído en el deber de publicar la siguiente circular:

"El "Bureau International de la Libre Pensée", llama la atención de todas las naciones civilizadas, y particularmente de las Secciones nacionales, sobre las horribles matanzas realizadas en la República del Ecuador por instigación de la Iglesia Romana y de los jesuitas, de los cuales fueron víctimas numerosos partidarios del Régimen liberal recientemente derrotado por la contrarrevolución. Esos horrores demuestran que los clericales son siempre lo mismo, aún después de abolida la Inquisición, y que, en los países donde pueden dar rienda suelta á sus feroces instintos, cometen las más abominables violencias.

El "Bureau" ruega á todas las Secciones nacionales que agiten, por todos los medios posibles, la opinión pública de los países respectivos para que condenen y reprueben de la manera más enérgica esos atentados, que son la deshonra de la Humanidad.

El vicepresidente, Héctor Denis.—El presidente, León Furnemont.—El secretario, Eugéne Hins.—(Siguen las firmas de los demás vocales).

La "Delegación", en Sevilla de la "Liga Anticlerical Española", al asociarse á la anterior protesta estimó que, de momento y sin perjuicio de

realizar luego otros actos más trascendentales para secundar la noble iniciativa del "Bureau", debía divulgar los hechos narrados, para que la conciencia universal execre á los inductores de los referidos atentados y se aparte con horror de una institución que tales frutos produce.

Ya lo saben los cándidos, los indiferentes, los que no conceden importancia al problema clerical. Allí donde los jesuitas ejercen influencia, allí se resucitan y se implantan los procedimientos inquisitoriales con su horrible séquito de asesinatos, suplicios y hogueras.

Para los ultramontanos no pasa el tiempo; son y serán siempre discípulos del hipócrita Loyola y continuadores de la obra del sanguinario Torquemada. Laborando continuamente en la sombra, cuando encuentran ocasión propicia hacen sentir á la sociedad que los tolera los efectos de sus crueldades y sus ferocidades.

Con razón dijo el gran Gambetta: "El clericalismo, he ahí el enemigo!". Por eso la República portuguesa tuvo el buen acuerdo de limpiar su país de la roña clerical.

¡Qué responsabilidad tan grande están contrayendo los que, con su egoísta pasividad, con su hipócrita tolerancia y con su cobardía, dejan que los eternos enemigos de la libertad y del progreso se pongan en condiciones de resucitar los horrores y estragos de la Inquisición, como acaba de ocurrir en la República del Ecuador!

## Jueves Santo

El Jueves Santo dicen que hizo años que murió en la cruz Jesús de Nazareth.

Vino al mundo enviado por su padre Yeová, y en cuanto llegó á la tierra no pudo resistir las iniquidades y barbaridades de la religión de sus padres, protestó, cantó verdades, fué un rebelde contra los farsantes y fué condenado como todos los que dicen la verdad.

Predicó igualdad y amor, tuvo prosélitos y luego vividores que se lucraron á expensas del pueblo y en pretexto suyo.

Pero ¡ah! menos mal que se hubiesen lucrado á expensas de su moral, lo peor es que hasta esta falsificaron y falsifican.

Predicó Jesús amor, perdón, benignidad, y ellos predicán odio, rencor y maldad. Cuanta diferencia.

No quiere Jesús la guerra, no y ellos los fariseos y escribas de hoy la proclaman siempre que pueden. Hicieron matanzas como las de San Bartolomé en París, en la que murieron más de siete mil personas; dieron lugar á guerras que no llevarán nada de positivo y bendicieron las armas que en las guerras de Cuba, Filipinas y de Melilla tenía que lucharse.

Jesús que predicó la paz universal en su doctrina, fué contrariado también en las guerras carlistas que hemos sufrido aquí en España en donde se veía á ministros del Señor cometiendo crímenes á diestro y siniestro.

El fué apostol de la verdad y no predicaba farsas, odiaba la mentira y no era como los de ahora que la tienen por hábito.

¡Ah! si Jesús hubiese visto que en su nombre se quemaba á más de 34 mil españoles en tiempo de la inquisición.

Un hombre como aquel tan severo en sus costumbres, si hubiese visto las inmoralidades cometidas por los que dicen ser sus ministros, por un Sixto V, por un Alejandro VI y por

casi todos los sucesores de San Pedro.

El que exclamaba "dad á Dios lo que es de Dios y al Cesar lo que es del Cesar", ¿que hubiera dicho al ver que hasta se venden pedazos de cielo y perdonan los más terribles pecados por medio de dinero?

El que pasó la vida sin casa, que iba descalzo, que no tenía dinero, que efecto le hubiera producido el ver al *servus servorum Dei*—siervo de los siervos del Señor—que vive en un Vaticano que tiene gran extensión y que pasea en auto? Y si hubiera visto á sus apóstoles modernos con vestiduras de plata y oro?

Jesús que tan caritativo era si hubiese sabido que en la puerta de un convento en donde hay buenas camas ha muerto un niño de frío, que hubiera dicho? Pues ó bien desharía el poder de esa farsa ó se marcharía otra vez para no ver tanta calamidad.

Cuantos crímenes cometidos por los anticristos nos hemos dejado, cuanta diferencia entre el que murió el Gólgota perdonando y los que viven en el mundo odiando; una gran muralla hay desde el bien al mal, de lo moral á lo ruin, de las doctrinas de Cristo á los que viven explotando.

Jesús dicen que murió por salvarnos y sus discípulos matan por salvarse, y si volviése á predicar cien veces su doctrina, cien veces lo matarían, así suele hacer con los que el bien predicán.

CREAM.

## El fruto del caciquismo

La conducta de ciertos ediles, dista mucho de la misión que el pueblo les confía.

Hombres superficiales y dispados, han demostrado escaso interés y poco entusiasmo por la tierra patria. Son funestos sus muchos desaciertos.

Consecuencia lógica ha de venir á los incumplidores de sus deberes, pues el desorden y el desbarajuste perjudica y agrava al pueblo, lo mismo que nuestra caja municipal, después de cuarteada, está amenazada á una bancarrota definitiva.

Tenemos nuestra hacienda en des crédito, y todos los servicios del Ayuntamiento incompletos. Las calles, cloacas, higiene, caminos, hospital, etc. etc. en estado increíble, y para salvar dichas deficiencias, necesita el pueblo hombres de talento claro y de voluntad indomable con el fin de subsanar los defectos por la raíz del mal.

Si los representantes de la ciudad queréis al pueblo, que estáis por el pueblo, que deseáis engrandecer al pueblo, y que veláis por los intereses del mismo, no vengáis con proyectos ficticios, no presentéis proposiciones irrealizables, no amontonéis acuerdos interminables, no discutáis lo que solo son fuegos artificiales para las galerías; hay que dar al ciudadano realidades, resoluciones firmes, hechos innegables, pues en esta forma, cumpliréis con vuestro deber, con vuestra obligación, con vuestra palabra de honor al aceptar el cargo que se os ha confiado.

Son pocos, escasos, los cuatro republicanos, los que no acompañan, los que dejan de seguir, la peregrinación por el fracaso de la actual situación. Son tantos sus desaciertos, que poco á poco cada día serán menos los fanáticos, y vendrá á pasos agigantados la descomposición del organismo que acaudilla el funesto caciquismo.

Ahí tenéis descompuesto ese trust de políticos, conglomerado hecho en las últimas elecciones municipales. Aquel majestuoso salón tan frecuenta-

do por todos los colores políticos, como el arco iris, se vé ahora solitario, porque los que á él concurrían, por regla general, no iban para resolver beneficios para el pueblo, no iban para acordar un cambio radical á nuestra hacienda municipal tan desprestigiada, no se presentaban para poner á Tortosa á la altura de una ciudad culta, de un pueblo en camino de progreso. Los que á él acudían, buscaban más que socorro al pobre, que beneficio al obrero y que la prosperidad del pueblo, buscaban la conquista de posiciones, la gracia y el logro de mercedes.

Con la varita mágica del poder, aquel árbol frondoso y bajo su extensa sombra, cobijaba apetitos, colmaba ambiciones, saciaba deseos. Los que con más pretensiones y en derechos se creían, han sido los primeros en huir al contemplar que el viejo tronco no podía saciar sus apetitos, sus ambiciones, sus deseos.

Estos son los gobernantes, estos son los que dirigen los destinos de la ciudad.

Pueblo, hay que tomar medidas energicas en el sentido técnico de la palabra, pues dicha actitud no es siempre funesta; la Historia tiene testimonios á granel para convencer que muchas veces es la salvación de los pueblos en decadencia, por lo tanto hay que enarbolar la bandera de la realidad, y comprender por un momento que debemos luchar para extinguir de una vez, la raíz del mal de este funesto caciquismo que es la escoria que infecta al mundo entero y la ruina de los pueblos.

## El entierro de Cristo

Ayer, como de costumbre, se verificó el entierro de Cristo. A las primeras horas de la tarde se vieron por nuestras calles elegantes campesinas, con sus brillantes pañuelos de seda de diferentes colores, puestos en la cabeza, para no dejarnos ver aquellas gruesas trenzas de cabellera, ó aquellos finísimos rizos rubios, arreglados caprichosamente, se estacionaron, las unas con sillas, las otras en bancos, para ver pasar el entierro de Cristo, en donde iban bastantes hombres, formando dos hileras que, mirado desde el extremo de una calle, daban un aspecto fúnebre.

Pero casi todos los que el día de ayer lucían su típico traje del país y en su mano sostenían un cirio encendido, no iban al entierro de Cristo para recordar aquel dolor y aquel sentimiento religioso que se debiera de tener.

No iban al entierro de Cristo aquellos hombres para verter una lágrima de dolor y de arrepentimiento. No iban al entierro por la fé que tenían á aquella ceremonia fúnebre.

No iban al entierro porque eran católicos y creyentes en los misterios de la Pasión.

Iban al entierro, los más jóvenes, para lucir su traje de fantasía, y al pasar frente á su prometida, obsequiarla con los dulces caramelos que debajo de la sedosa faja llevaban guardados.

Iban al entierro, los que no sabiendo que es religión ni amor, iban, por que allí en las sillas extendidas formando barreras, habían de ver rostros bonitos y caras hermosas. Iban al entierro los mas viejos, porque los representantes de una sociedad les pagaban el cirio. Iban al entierro unos cuantos sacerdotes, no por el amor que profesan á Cristo, sino por el amor que tienen á la peseta, por que sinó el señor Obispo les descarta-

ria de su rebaño, les llamaría incrédulos y los destinaria á la montaña, como se destinó al capellán D. Juan Xipell.

Fueron al entierro, los unos por conveniencias propias, los otros por obligación. Por fe y por religión no paseó las calles de nuestra ciudad ni un solo hombre.

El Obispo, el jefe no quiere dar ejemplo de religión, paseando las calles de una ciudad, al frente de sus discípulos; no quiere borrar el brillo de sus vehillas de plata, no quiso que la serena de la noche, se tocara con su mitra.

El Obispo se quedó encerrado detrás de unas cortinas, detrás de unos cristales, detrás de las rejas de un palacio.

El entierro de Cristo á mi entender resulta la burla más grande que haya podido pasar por las páginas del cristianismo.

## La moral de las naciones

Si hubiese un país que sin más ni más, sin causa justa, ni motivo justificado y solamente porque uno es débil y otro es fuerte, unos cuantos habitantes robasen á vista de su dueño los objetos que le pertenecen, y el resto de la población despues de haber visto semejante atropello no protestase para nada el resto del mundo civilizado, clamarían: "¡aquello es un país de salvajes!, ¡hay que quitarle del mapa!", y otras cosas parecidas. Pero en cambio, en el gran país internacional, como podríamos llamar, suceden casos parecidos y nadie se queja ni protesta.

Inglaterra y Alemania tratan de apoderarse de las colonias portuguesas sin causa alguna.

No hay motivos para semejantes determinaciones, pues Portugal trata á sus colonias mejor que otras muchas naciones tratan á las suyas; trata mejor á sus colonias que la misma Inglaterra trata á los habitantes de Arange y Transvaal.

¿Pues que es lo que ha inducido á Inglaterra y á Alemania á portarse así con Portugal? Pues por querer derivar á una República, que si hoy es pequeña, mañana puede ser grande, que si hoy cuenta con seis millones de habitantes, mañana puede contar con veinte y seis.

Además han sido expulsados los de la familia de los Braganzas que era una pernicioso monarquía (como casi todas) y se ha formado una hermosa y culta República.

Tambien infuye en tal determinación la superioridad de fuerzas, pues tanto Alemania que es el imperio de hierro, como Inglaterra, tienen potentes barcos de guerra y numerosos ejércitos, que sirven de defensa á la ambición que tienen los reyes y emperadores. Tanto Inglaterra como Alemania ya ven aumentadas con un par de millones de kilómetros sus colonias.

Pero Inglaterra por ejemplo no tiene bastante con sus 29 millones de kilómetros cuadrados de colonias que gobernar?

Como he dicho antes, lo que más les induce á obrar de semejante manera, es la fuerza, pues no puede ser guiados por causas moralizadoras, pues si tales fueren podrían ocuparse de los Estados Unidos y mirar lo que hace con Filipinas.

No lo hacen ¿por qué? porque saben que tiene tanta ó más fuerza de ellas.

Despues de miradas, pues las causas que les inducen á perpetrar semejante robo, se podría preguntar que es lo que hacen las demás naciones en tal caso puede nada, si es España lo que haría si pudiese sería no apo-

derarse de las colonias, sino restaurar la monarquía por miedo á la influencia que puede ejercer en la futura vida de la nación, pues hay que pensar que España está sitiada por dos repúblicas y los habitantes de España que van á un lado ú otro pueden ver los beneficios de una República y quien me dirá á mi que les venga la intención de implantarla en España que sería muy fácil? Pues por esto ó cosa recida no hablan los demás naciones y las que no por esto, por miedo.

Pero no obstante, la República portuguesa persistirá, pues la quieren mucho sus habitantes, porque han visto los beneficios que reporta.

E. Gidío.

## CARNET

### Todos en una casa

A fin de que haya una sola casa republicana en Tortosa, ha cerrado la suya el *Centre Republicà Autonomista*, pasando la mayoría de socios á serlo del *Centre de Unión Republicana*.

Esta solución nos complace á todos, y ha de complacer más que á nadie al partido republicano de Tortosa.

### La causa del entierro civil

El próximo miércoles día 10 de los corrientes se verá en la Audiencia de Tarragona, la causa contra nuestros amigos D. Marcelino Domingo, don Rafael Alemany, D. José y D. Agustín Curto y D. Agustín Domenech.

Se procesó á nuestros amigos por supuesto desacato á la autoridad con motivo del imponente entierro civil que hubo el mismo día de la ridícula procesión encarnística.

Defenderá á nuestros amigos, el Diputado republicano D. Julián Nougués, tan querido por todos nosotros.

### El 1.º de Mayo en Regués

Se está preparando una fiesta para el 1.º de Mayo, en el cercano poblado de Regués. En él tomará parte todo el elemento sano y progresivo de la barriada.

Según noticias, se preparan varios festejos. Entre ellos, pasacalles por una banda de música, manifestación del trabajo y mitin, en el que tomarán parte varios oradores, entre ellos nuestro querido amigo Marcelino Domingo.

Tan pronto conozcamos el programa lo publicaremos.

### ¿Qué se hace del dinero?

Esta pregunta se hará todas las semanas, Sr. Alcalde.

Debemos saber qué se hace del dinero, porque no se vé gastado en ninguna parte y sabemos que se recauda bastante y reformas no se hacen. Los caminos vecinales sin arreglar, las calles asquerosas, el polvo lo invade todo, y todo de la misma manera.

A donde iremos á parar, señor Alcalde?

¿Qué se hace del dinero recaudado?

### Teatro Centro Unión

Mañana domingo se pondrá en escena la grandiosa obra en tres actos titulada,

### La Pasionaria

y para el lunes están en estudio tres nuevas obras.

## Marcelino Domingo en Reus

"El Consecuente, órgano del partido radical de Reus, anuncia que el viernes día 5 de los corrientes, antes de dar en el Centro de la calle del Hospital su conferencia nuestro compañero Marcelino Domingo, será obsequiado con un banquete de promiscuación al que asistirán todas las personalidades del partido.

### Orfeo Tortosí

#### Sección excursionista

Siendo mucho el entusiasmo que reina en esta Sociedad para la próxima excursión al Faro de Buda no es aventurado suponer que se cerrarán las listas de inscripción por alcanzar el número máximo de viajeros que pueda admitir el vapor.

Recordamos pues á nuestros lectores que el plazo de inscripción se cierra hoy sábado y que por todo este día los socios que se hallen inscrito para la excursión deben pasar por la secretaría del Orfeo á recoger los vales prévio el abono del importe del pasaje.

#### Invitación

Nuestro apreciado amigo D. Juan Benaiges Ventura, digno presidente de la Comisión excursionista del "Orfeo Tortosí", ha tenido la deferencia de remitirnos con atento B. L. M. una invitación para la expedición que el día 8 del actual realizará al faro de Buda la Sociedad excursionista de aquella sociedad.

Agradecemos vivamente la invitación con que se nos ha favorecido para la excursión que según nuestras noticias, promete estar concurrencisima, dados los entusiasmos con que ha sido acogida la idea.

### Que traigan la virgen de la Aldea

Dice "Diario de Tortosa", "Sigue el tiempo propio de Marzo, por lo desapacible y ventoso.

Arrecia el vendabal y la lluvia se aleja de día en día más de nuestro horizonte.

Pero un día ú otro ha de llover.

Claro 'un día ú otro ha de llover.' Es necesario que la traigan. Que la traigan, porque sinó, no va á llover.

Si no la traen continuará el vendabal y echará á perder los sembrados de nuestro término municipal y es una lástima porque si no la traen los payeses protestarán.

Ya vé el clero que es necesario que crezca la lana de los borregos.

Antes deben consultar con los más afamados astrónomos y saber el día que las corrientes atmosféricas deban descargar su bienhechora lluvia.

El caso es no fracasar. Conque á traerla.

### Despues del domingo

Despues del domingo, continua el polvo y la porqueria invadiendo nuestras calles.

Para cuando guarda sus energías... y el dinero, el Alcalde de Tortosa?

### Enrique Roig Chavarría

Procurador de los Tribunales ha trasladado su despacho á la calle de la Estación, (antigua Casa Brunet), edificio en que está instalada la "Caja Rural."

### Teodoro Llebería Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rsmbla de Sant Joan, 48 3er primera, ont ofereix els seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDO

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas de todas clases

## FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BÀNERS: (Antiguo) Sampo y Liasat

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho Estación 10 — TORTOSA — Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas, solicitud de certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid, gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compraventa y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de viviendas, P.º y D.º, a mandado en negociación los de las deudas del Estado, y a irizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión" y el Fenix Español, así como de la Compañía de seguros marítimos "La B.ª Algaria", Representación de la Compañía Transatlántica, etcétera, etcétera.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

### Sastrería y Pañería LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baráttimos.

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2. — TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

### JUAN DAUBI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

### Sastrería y Pañería

## Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía y rapidez en los encargos.

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

### JAMBE BELLABU

Buenaire, 15 y 13, y Maçali, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería, entre los que se cuentan: Alpaca, Fiqués, Dels y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baráttimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes, pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño, desde 3'50 pesetas  
americano de alpaca "caballero" 20'00

### VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez.

Nota importante. — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con 1000 ptas.

Gran surtido en trajes para la primavera y americana de alpaca, al baráttimo precio de 15 pesetas los paños y 45 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

### Antigua fábrica de gorras

## Felipe Climent

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos — Carbó 16. — TORTOSA

## DR. OUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA

Ojos \* Oído \* Nariz \* Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afectan el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extracción del "saco lagrimal", triquiiasis (párpado de dentro), ectropión (párpado dentro), ectropión (párpado hacia fuera) y estrabismo por operación de la nariz y avance muscular y sinteroscopi, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

### GRANULACIONES, CURACION PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones, supuraciones, tumores y otros procesos del oído, tumores, enfermedades de la garganta.

### PRECIOS DE OJOS

Ofthalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes simples, 5 pesetas.  
Primera visita... 2'50 ptas. Operaciones del globo, tumores, Cada cura... 2 pesetas. fistulas, borrar manchas (tels), Ducha ocular... 2 pesetas. enucleaciones, electricidad, Inyecciones... 2 pesetas. lentes combinadas, etc.  
Abono por 15 curas... 10 PAGO CONVENCIONAL

### ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER \* MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL

Suero-opoterapia: inyecciones de sueros y líquidos electro-orgánicos para hemorragias graves, anemia, enfermedades nerviosas, fiebres y tuberculosis (primer período).

Inyección intravascular, muscular para la curación de la Sífilis y por el 606.

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades de pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (entre Arsenal y Río Ebro) 10. B. 1. 03A